

DIARIO DE

MALLORCA

del viernes 23

de Julio 1813



S. Liborio Obispo. Sol en Leon. = 40 horas en Sta. Margarita.

Observaciones Meteorologicas de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Atmosfera.	Sale el sol à las
7 de la m.	18 g.	27 p. 111.	O.	4 y 49 minutos
12 del dia.	18 g.	27 p. 101.	O.	y se pone à las
5 de la tar.	18 g.	27 p. 101.	O.	7 y 13 minutos.

Continúa el artículo de oficio.

«El enemigo tenia una division de infantería con alguna caballería sobre el camino real de Bilbao, apoyando su izquierda á unas fuertes alturas que cubren el lugar de Gomarra mayor. Tanto Gomarra como Avechuco estaban ocupados por fuerza de consideracion, como cabezas de puente para defender los que hay sobre el Zadorra en estos lugares. El brigadier Pack con su brigada portuguesa, y el coronel Longa con su division española, sostenidos por la brigada del general Anson, y la quinta division de infantería del mariscal de campo Osibald, destinado á mandar todas estas tropas, tuvieron orden de envolver y ganar las alturas.

«El teniente general Sir Tomas Graham me da parte de que en la execucion de este servicio los portugueses y españoles se portaron admirablemente bien. El quarto y octavo batallones de cazadores se distinguieron particularmen-

te; y el coronel Longa que se hallaba sobre la izquierda, tomó el pueblo de Gomarra menor.

»Luego que tuvimos posesion de las alturas, el lugar de Gomarra mayor fué asaltado y tomado por la brigada de la quinta division del brigadier Robinson, que se adelantó en columnas de batallon, ayudado de dos cañones del mayor Lauson, sin tirar un tiro, baxo un terrible fuego de artillería y fusil: el enemigo experimentó mucha pérdida, y se le tomaron tres cañones.

»El teniente general procedió entonces á atacar á Avechuco con la primera division, formando contra él una fuerte batería, compuesta de la brigada de artillería, del mando del capitan Doyondieu, y de la compañía de á caballo de Ramsei; y á cubierto de sus fuegos la brigada del coronel Halkets, se adelantó al ataque del lugar que se ganó; y habiendo avanzado á la carga el batallon de tropas ligeras, tomó sobre el puente tres cañones y un obus. Este ataque fué sostenido por la brigada de infantería portuguesa del mando del general Bradford.

»Durante las operaciones de Avechuco hizo el enemigo los mayores esfuerzos para apoderarse nuevamente de Gomarra mayor, los que fueron rechazados bizarramente por la quinta division al mando del mariscal de campo Osibald. Sin embargo, teniendo el enemigo dos divisiones de infantería sobre las alturas de la izquierda del Zadorra, era imposible pasar por los puentes, ínterin que las tropas destinadas á atacar el centro de la izquierda del enemigo le hubiesen obligado á retirarse por Vitoria. Conseguido que fué cooperó todo el ejército en su persegui- miento, que continuó hasta que oscureció.

»El movimiento de las tropas del mando de Sir Tomas Graham, y la posicion que adquirieron de Gomarra y Avechuco impidió al enemigo el que se retirase por el camino real de Francia. Esta circunstancia le obligó á volver á tomar el camino de Pamplona; pero le fué imposible defender posicion alguna suficiente tiempo, para dar

lugar á que se retirase su bagage y artillería. De consiguiente el todo de la artillería, que no se habia tomado ya por las tropas en los ataques contra las sucesivas posiciones que el enemigo habia tomado en su retirada desde la primera que ocupó en Ariñez, é izquierda del Zadorra, y todas sus municiones, bagages y demas, se tomó inmediato á Vitoria. Tengo motivos para creer que el enemigo solo se llevó un cañon y un obus.

»El ejército del mando del rey José se componia del todo de los ejércitos del Mediodia y Centro, de quatro divisiones de infantería, toda la caballería del ejército de Portugal, y de algunas de las tropas del ejército del norte. La division del general Foix, del ejército de Portugal, estaba en las inmediaciones de Bilbao: el general Clausel, que mandaba el ejército del norte, estaba cerca de Logroño con una division del ejército de Portugal, mandada por el general Turpin, y la division del general Bandermafen del norte.

»La sexta division del ejército aliado, del mando del honorable mariscal de campo Eduardo Pakenham estaba igualmente ausente por haberse detenido tres dias en Medina de Pomar, con el fin de la marcha de nuestros almacenes y cubrir repuestos. No me es posible elogiar demasiadamente la conducta de todos los generales, oficiales y soldados del ejército en esta accion. El teniente general Sir Rolando Hill elogia altamente la conducta del general Morillo, y la de las tropas españolas de su mando; la del teniente general el honorable Guillermo Heibart, la del conde de Amarante, quien mandó las divisiones de infantería puestas baxo su direccion. Tambien recomienda la conducta del honorable coronel O-Callahian, quien defendió el lugar de Suvijana de Alava contra los esfuerzos que hizo el enemigo para retomarle, la del coronel Rooke del departamento del ayudante general, y la del teniente coronel el honorable A. Abercombi del departamento del cuartel maestro general.

»Es imposible que los movimientos de tropa alguna fuesen dirigidos con mas espíritu y regularidad que los de

las respectivas divisiones á cargo de los tenientes generales Lor Dalloise, Sir Tomas Picton, y Sir Laury Cole, y la del mariscal de campo Carlos, Baron de Alten.

Noticias del País.

Artículo comunicado.

Sr. Editor del diario de Mallorca. — Hágame V. el favor de preguntar al público de esta Isla en mi nombre que siente de las deliberaciones de estos Sres. regidores constitucionales en razon de su decision para poner en pie los decretos de las córtes que se publicaron en esta ciudad el dia 20 del que rige; quando despues de haber publicado el dia 1.º de febrero último un bando anunciativo de la libertad de matanza y venta de carnes y haber tenido habilidad el regidor comisionado D. Bartolome Janer con su edecan Juan Martorell *de na farrera*, de no observar palabra alguna del bando con notorio descredito del cuerpo tan respetable de que depende si cumple con las órdenes soberanas, mandando que todas las carnes que se han de vender se maten en el rastro y se vendan en la carnicería: Si esto choca con el articulo 8.º de la real órden de 8 de junio último, y si hay facultades para interpretarlas, coartarlas ó anularlas en parte, como parece que sucede en la decision ó acuerdo de la tarde del dia 21.

Hágame V. el favor de hacer esta pregunta en su periódico para ver si hay alguno de mejor caletre que yo que tome la pena de desentrañar este asunto, y los fundamentos que puedan giarlo, mientras que queda aguardandola. — *El que desea se cumplan las órdenes soberanas literalmente como deben.*

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma

Son procedentes de Iviza, costas de Granada, Valencia y Cataluña; sus capitanes Anastasio Demetrio, Giovanny Andrea, Jovani Dimitri, y Juan Oliver; y los patrones José Gallart, Ramon Canal y Tomas Rocafull: traen atun salado, trigo, ganado lanar, varios géneros y balija de Valencia.

Hoy sale correspondencia para Valencia y el continente.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.